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胶州白菜眼馋韩国“泡菜季”

中韩自贸区协定达成一致，终于能让
荆世新安心了。现下，正是韩国“泡菜季”。
假若明年中韩自贸区协定正式生效的话，
那么，胶州大白菜进韩国市场就不难了。

荆世新是胶州大白菜研究所所长，最
近两年来，青岛对韩国的大白菜出口量一
直在下降。目前胶州大白菜年产量接近30
万吨，但对韩国的出口量仅1万多吨。

2010年，由于强降雨极端天气影响，
韩国大白菜、萝卜价格疯涨，一棵大白菜
卖到150元人民币，引发“泡菜危机”，韩国
政府因此取消了对进口白菜30%、萝卜
27%的关税。正是在那一轮行情当中，出
口到韩国的胶州大白菜一公斤卖到6元
钱，胶州菜农大赚一笔，不到一年时间，胶
州大白菜对韩国出口量超过10万吨。

但是这种由泡菜危机引发的商机并
没有维持太久。从2012年开始，韩国对胶
州大白菜的进口量慢慢降到1万吨。青岛
海关统计数据表明，今年前三季度，包括
胶州在内的青岛地区对韩国出口蔬菜仅
为37 .1万吨。导致这一问题的主要原因在
于越南等东南亚国家的蔬菜凭借廉价劳
动力带来的价格优势，不断挤占中国的出
口市场。

在“泡菜危机”后，韩国对中国大白
菜的关税税率调整回原先的30%，而韩
国向中国出口泡菜的关税也高达18%。

据商务部部长助理王受文透露，根据
目前中韩达成的协议，在最长20年过渡期
后，中方零关税的产品将达到税目的91%，
进口额的85%；韩方由于现有最惠国税率
已经为零的产品要多于中方，最终零关税
的产品将达到税目的92%，进口额的91%。

在莱西，一个3500亩的物流港正在建
设中。这个在建的青岛国际农副产品交易
物流港，将成为山东半岛城市群农产品物
流中心和东北亚农产品集散地。物流港相
关负责人乐观地表示，日本人和韩国人都
很喜欢山东产的白菜、生姜、洋葱、秋葵、

辣椒、大蒜，之前我们就在制定针对日韩
的贸易方案。现在中韩自贸协议谈判达成
一致,相信山东对韩国农副产品的出口量
将大大增加。

山东七河生物科技股份有限公司总
经理苏建昌也在密切关注中韩自贸区的
进展。如今，这家位于淄川的蘑菇养殖场
出产的香菇在韩国市场上已经占据半壁
江山，拥有了韩国香菇市场的定价权。

由于中国香菇销往韩国要征收30%
的关税，菌棒的关税只有5%。于是苏建昌
改出口成品香菇为出口菌棒，然后通过驻
韩分厂长成成品蘑菇后再面向市场。这种

“韩国产”香菇进入超市的价格比出口过
去的菌菇贵了一倍还多。

这一方法让苏建昌的蘑菇利润大增。
可去韩国建分厂的成本很高，一旦中韩自
贸区划定落地城市，苏建昌考虑在落地城
市建分厂，借助自贸区的物流优势、通关
便利将新鲜蘑菇出口韩国“当日达”。

青岛盼中韩自贸区落户

此次APEC会议上，当习近平和朴槿
惠握手的那一刻起，关于中韩自贸区争夺
战越发激烈，是大连、天津、青岛、烟台、威
海，还是连云港呢？

从区位上来说，中韩自贸区如果落
户中国，唯一的选择将是中国东北部港
口城市，不管是大连、天津、连云港，还
是山东的港口城市，如果能获得自贸区
项目先行先试，就可以比其他城市获得
优先发展的机遇。

今年8月，青岛市政府和韩国政府正
式合作建设位于青岛的中韩贸易合作区，
未来将会主打金融贸易、影视文化、健康
养老等。就在11月10日中韩自贸区结束实
质性谈判不久，青岛市商务局就带领青岛
建设集团和海尔地产的企业负责人赴韩
国洽谈养老产业合作问题。

11月13日，在青岛召开的中韩CEO
论坛上透露出不少有价值的信息。据统
计，2013年韩国和山东省间的贸易额为
328亿美元，韩国贸易顺差为58亿美元。
而据韩国进出口银行2013年的统计标

准，韩国面向山东省的投资量占在中国
总投资的33 . 1%，在中国31个省市区中
名列第一。进入山东省的韩国企业共
5814家，包括三星、LG、现代汽车，其中
青岛市以3225家位居全省首位，20年
间，在山东的韩国人增加了10万人。

在韩国对山东主要的贸易项目中，电
气电子、石油化学、钢铁产品和机械类都
是韩国的出口大户，这其中一半左右被卖
到了青岛。

已经规划多年的中韩铁路轮渡计划
如今也在力推中，目前，韩国已拨款3 .5亿
韩元研究该项目。2006年，朴槿惠来烟台
就对中韩铁路轮渡表达了浓厚兴趣,并把
这个项目写进总统竞选纲领中。

据介绍，中韩铁路轮渡只需要以烟大
铁路轮渡为主体与韩国对接，中韩双方在
铁路轮渡技术环节上对接后就可具备通
航条件。据一位参加项目讨论的人士透
露，烟台方面一直希望该项目尽早落地，
甚至一度有意提供部分启动资金给韩方，
助其推动项目基建动工。

高丽参、丰胸仪、演唱会

8月18日，刚跟着习近平出访韩国的
马云再次前往韩国，跟朴槿惠面谈1小时，
这已是他半年来第三次韩国之旅。

阿里速卖通数据显示，韩国已是中国
妹子最喜欢的“海淘圣地“之一，不光传统
的面膜、BB霜是她们的最爱，如今韩国的
演唱会门票、电动丰胸仪、婚纱、卫生巾也
成了网销增速最快的韩国商品之一。

在11月13日举行的中韩CEO论坛上，
和三星、LG、乐天一样，海尔、浪潮、阿里
巴巴也是座上宾。

阿里巴巴一位相关工作人员告诉记
者，中韩自贸区协议签署后，将会带动阿
里在整个东北亚地区贸易，特别是跨境电
商方面。

“以后生意会更好做。”在烟台，一位
专门卖韩国泡菜的商户兴奋地告诉记者，
随着关税继续降低，比如泡菜、高丽参这
种在中国很热销的商品价格会更便宜。而
且以后会有更多的韩国人来山东投资做

生意，韩国泡菜会更好卖。
戏剧性的一幕是，APEC会议期间，中

韩双方正在北京的谈判桌上交锋时，在韩
国的各大零售店，因APEC假期出游的中
国人在热情地购物。韩国最大免税店乐天
位于首尔的店铺，11月1日至9日销售额同
比大增70%。韩国第二大免税店新罗免税
店11月7日至9日的销售额则同比大增
60%。

入境免签，赴韩买房热了

今年7月3日发表的中韩联合声明
商定中韩两国将积极商谈扩大免签范
围。不少专家预测，首尔可能会成为第
二个对普通中国人免签的韩国城市。

在中韩自贸区协议签署方面，中韩双
方还将启动基于准入前的国民待遇谈判，
这就意味着更多的韩国人将会进入中国
居住，中国居民也将踏上韩国土地。

此外，中韩双方还承诺将对投资者
和跨国公司内部往来人员给予两年期
的就业和居留许可，并给与商务访客一
年期多次往返签证。

在不久的将来，去韩国首尔可能就像
去济州岛一样，都可以享受免签政策，到
韩国投资购房也会成为新的潮流。

在济州岛麒麟山庄营销经理于春
艳看来，无论是中韩自贸区谈判年内完
成，还是免签范围扩大，都对该项目的
销售有利。

于春艳说，根据韩国出台的鼓励济
州岛发展的新移民政策，凡在济州知事
指定区域内购买50万美元以上的休闲
停留设施，可以取得全家韩国绿卡的身
份。

青岛国际经济合作区副主任张建
国对本报记者表示，目前，青岛市政府
正在会议、离区免税、货币互换、自驾旅
游等政策上，争取实行韩国游客落地免
签、自驾游、深度体验游和离岛免税政
策试点。“入境免签政策一旦实施，将会
鼓励更多的韩国人来青岛生活。”张建
国说。

(下转B02版)

本报记者 姜宁 潘旭业 李虎

中韩自贸区带来巨大的“山东机会”

胶胶州州白白菜菜瞄瞄准准韩韩国国泡泡菜菜

十年谈判，11月10日，中韩终于谈定自贸区。

天津、大连，青岛、烟台……中韩自贸区究竟会在哪个城市落地？APEC会议上传出的这个消

息，一时间让内地沿海各个城市的自贸区布局提速。

作为距离韩国最近的省份以及韩国在中国投资额最大的省份，山东在中韩自贸区中的机会

与受益几何？
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一旦中韩自贸区划定在青岛，青岛西海岸新区将成为中韩贸易的物流基地。
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